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艺术学院举办“艺术史研究的进展与前瞻”学术会议

日期： 2013-09-12  信息来源： 艺术学院

2013年9月8日，由北京大学艺术学院主办的“艺术史研究的进展与瞻望”学术研讨会在北京大学中关新园举

行。会议由艺术学院副院长向勇主持，丁宁、李松、王耀华、傅谨和朱良志五位教授作主题发言。来自中国道教协

会，中国艺术研究院，中央美术学院，中国戏曲学院，中央音乐学院，清华大学，首都师范大学，福建师范大学，

北京大学社科部、中文系、历史系、哲学系等几十家单位的专家、学者，与五位报告人围绕艺术史研究相关议题，

从学术成果的创新推进、艺术学理论建设乃至艺术学学科建设等由内到外多个层面展开了热烈讨论。 

丁宁教授作了题为《西方美术史研究若干问题的思考》的发言，强调学院美术史研究应该与博物馆美术史研究

相结合，并从博物馆大展的认知、文化财产的理解以及“文化交流”环节的阐释三个方面，鞭辟入里地分析西方美

术史的经典展览事迹、文化艺术事件及效应，凡此种种，为美术史的阐释提供了新的角度，为实现中国的文艺复

兴，实现中国文化梦的美好愿景提供了新的思考维度。 

李松教授结合其著作《中国道教美术史》对中国道教美术史研究进展进行了汇报。李松教授的学术研究注重实

地考察视觉材料，与一般美术通史不同的是，不但强调资料的原始、新鲜和丰富多样，更强调对视觉对象的深度解

读，试图建立一个完整的亚学科结构。已经出版的《中国道教美术史》第一卷（汉代至隋代）约40万字，其中62件

新材料首次发表，共493幅插图，其中70%的图片自摄或自作。这些新材料以及在此基础上新的学术洞见，不但拓展

了中国美术史研究的新界域，由于其研究成果丰富了宗教史、思想史的研究局面，对考古学、宗教学和历史学等相

关人文学科都有不可估量的价值。 

王耀华教授主要介绍了中国音乐国际传播交流史的研究现状，指出我们今天研究中国音乐国际传播史的目的有

二，一是还历史以本来的面貌，二是总结历史留下的和现实所创造的宝贵经验，以此推进中华民族音乐文化的国际

传播，使中华民族的音乐文化成为人类共同的精神财富，丰富全人类的精神文化生活。  

    傅谨教授从中国戏剧史机器作为一种历史的叙述的角度提出自己观点。从王国维始，可以说各种不同角度

的戏剧史陆续问世，但是，如何书写一部“戏剧”的历史，始终是个尚未完成的艰巨任务。傅谨教授提出中国戏剧

史上一些从戏剧角度看非常重要、却仍未得到史家充分重视的现象，探讨“戏剧”的历史书写是否可能，以及如何

使之成为可能。  

朱良志教授的报告主要讨论中国文人画的形式问题。文人画作为一种超越形式的绘画，朱良志教授将之概括为

程式化、非视觉性、非时间性等几个重要原则，并且将文人画的表达语言分为题材语言，笔墨的程式化，境界的程

式化三层次。可以说，中国文人画背后隐含着“为腹不为目”的哲学思想，不是用眼睛或感官去看，而是用整个生

命去体验，这是颇有新意的解读路子。 

来自中国道教协会的王宜峨研究员对北大艺术学院在宗教美术上的扎实研究表示赞赏，并赠送了极富学术价值

的道教美术画册及复制品。 

中央美院人文学院院长尹吉男教授、清华大学美术学院张敢教授、首都师范大学美术学院的吴明娣教授以及中

央音乐学院陈荃有教授根据自身学院的经验，从学科建设的角度谈了许多经验，希望加强与北大艺术学院的交流和

学习。清华美院的李静杰教授认为美术史研究不能局限于“美术”，应该扩展到物质文化史的范畴。 

来自北京大学校内兄弟院系的几位与会教授以及社科部耿琴副部长表达了校内文史哲院系间、学科间应该加强

学术交流和互动的愿望，同时就艺术史领域内部不同专业方向之间的跨界研究等问题提出了自己的意见。 

艺术学院院长王一川教授作会议总结，并就艺术学学科建设提出了自己的设想。在人文学科全球化语境，跨学

科、跨媒体、互联网数据库对学术影响的大背景下，王一川教授认为艺术史研究大体可分为四种：一种是单一的艺



术史研究，如李松教授的道教美术史研究；二是有思想观念的艺术史，如朱良志教授对文人画的研究；三是两种类

型的艺术史比较研究；四是艺术史的整合研究。可以说，此次会议昭示了艺术史领域的若干重大问题，对于艺术史

的纵深发展提示了一些富有启发性的思考方向。 

回顾北大艺术学院的历史，借助北大人文学科的深厚底蕴和校内外专家学者资源，由小变大，由弱变强。2011

年，艺术学升格为学科门类后，北京大学艺术学院获批了艺术学理论一级学科博士点，以及艺术学理论、戏剧与影

视学、美术学等共三个一级学科硕士点。在教育部学位与研究生教育发展中心发布的2012年学科评估结果中，北京

大学艺术学院的艺术学理论学科排名第一。 

十多年来，艺术史在综合性大学作为人文通识教育普及最好的应属北京大学，对于北大的本科生而言，不论是

文科、理科或工科生，每个学生必须选修4学分的艺术类课程，其中艺术史相关的选修课是最受北大学生欢迎的课程

之一。 

此次“艺术史研究的进展与前瞻”学术会议的胜利召开，就艺术史专业内部学术史的研究做了梳理及推进，对

艺术学学科建设和发展有着积极意义，同时作为人文学科的艺术史，在当前中国文化艺术伟大复兴进程中，是实现

中国梦文化维度过程中不可或缺的视角。 
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